

FÉLIX ALEJANDRO GÓMEZ
Buenos Aires

**Félix de Azara: *Viajes por la América Meridional*.
Un aporte fundamental a la geografía colonial sudamericana**

Los viajes de Félix de Azara por las posesiones españolas en América del Sur abarcan un período de 20 años (1781-1801).

Su tarea puede dividirse en dos: su trabajo como cartógrafo profesional (era ingeniero militar) y su labor referida a Historia Natural; Botánica, Zoología y Etnografía.

Realiza una descripción minuciosa en su libro *Viajes por la América Meridional*, donde figuran:

- a) Clima y vientos
- b) Minerales
- c) Ríos, puertos y animales de río
- d) Vegetales silvestres y cultivados
- e) Insectos y otros animales
- f) Indios
- g) Medios de reducción de los indios
- h) Gente de color
- i) Españoles

Consideraciones epistemológicas. Considerando que los discursos científicos poseen una estructura y que esta estructura es isomorfa del orden de los objetos que son referentes del discurso, se discute si la Historia Natural es o no científica, concluyendo que el orden taxonómico corresponde al espacio epistemológico del Iluminismo, por lo que la obra de Félix de Azara debe ser juzgada como científica de acuerdo a este canon histórico cultural.